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羊正在食用利用多功能复合微生
物菌剂发酵技术处理的秸秆饲料。

微生物发酵秸秆技
术代替已使用很长一段
时间的氨化秸秆，不仅
是效率、效益问题，也涉
及食品安全问题。

“

简讯

多维牧业的秸秆养殖扶贫之路
姻本报记者 王卉

“一方面每年的秸秆焚烧问题很严重，另一方
面，有好的秸秆处理技术却推广不开。”日前，中国
系统工程学会草业系统专业委员会名誉主任李毓
堂不无遗憾地对《中国科学报》记者表示。

李毓堂接触秸秆养畜已三十多年，作为农业
部多年主管牧业、草业方面的官员，他对这一领域
的问题非常熟悉。

李毓堂所推荐的，就是河北农业大学教授朱
宝成团队的研究成果———利用多功能复合微生物
菌剂发酵秸秆饲草技术。

“如果不是找到朱宝成老师这项让秸秆变废
为宝的技术，我不会去做养羊这件事。”在山西武
乡，山西多维牧业有限公司总经理康绍珍对《中国
科学报》记者说。

康绍珍在网上查到朱宝成的文章，加上有地
方农科院专家的推荐，联系上了朱宝成。“养羊必须
利用秸秆，成本低。在山西土地很少，基本农田有国
家红线要求，种草养羊不现实。”

朱宝成目前主要在配合农业部全国畜牧总站
做秸秆发酵饲草与牛羊饲喂技术的试点工作，他们
去年用该技术处理的秸秆约五万吨。不过这在李毓
堂看来，还是个很小的数字。

有助畜牧业转型升级的关键技术

李毓堂介绍，微生物发酵秸秆技术代替已使
用很长一段时间的氨化秸秆，不仅是效率、效益问
题，也涉及食品安全问题。秸秆氨化，就需要添加化
学物质尿素，牛的瘤胃只能吸收一部分，一方面对
畜牧品质有影响，另一方面，排泄物对环境也会产
生不利影响。最近中科院研究成果显示，由于畜禽
饲料中添加了化学类添加剂，华北地区畜禽粪便出
现重金属污染现状。

“畜牧业的饲料尚有问题，更不用说苏丹红、
瘦肉精之类带来的残留。”李毓堂提醒。

朱宝成的技术也需要添加一点尿素，但不同
的是，这只是为发酵菌的生长创造条件，它完全被
转换为有机蛋白质，没有残留，使之发生质的变化，
与氨化技术没有关系。

“饲料质量对畜牧业发展非常重要。”李毓堂
介绍，国外牧草丰富，牛羊吃天然牧草，质量高，
营养好，而我们饲喂采用配方饲料多，产量低质
量差。国外奶利润高而且价格比我们便宜。中国
畜牧业养殖成本高，饲喂鱼粉、豆粕、玉米老三
样，现在还加上添加剂，而且鱼粉和豆粕大都依
靠进口。

“要让我们的畜牧业转型升级，朱宝成团队的
技术非常重要。牧区草原植被破坏很厉害，而在农
区种草也担心与粮争地。但同时每年全国有七八亿

吨的秸秆资源，大多没有得到利用，反倒因焚烧成
为污染源。”

朱宝成团队的技术不是一般的微贮，是将粗
蛋白变为真蛋白，是质的变化，甚至能赶上很好的
牧草———苜蓿的蛋白质营养水平。

李毓堂认为，饲料基础打好以后，养羊养牛的
标准化、出栏率、繁殖率待提高的问题都能解决，而
且还有防治疾病作用。饲料好，畜体壮，病也少了，
这都是多年实践总结的规律。

多维牧业公司的探索

走进山西多维牧业公司近 5000 只种羊的养
殖园区，绿树成荫，青草萋萋，每排羊舍前都有一定
活动场地，几十只活泼的小羊在羊群中蹦蹦跳跳，
空气中弥漫着淡淡的饲草清香，没有一般养殖场所
经常感受到的异味。

养殖园区干净整洁，每天的羊粪都及时被清
扫，作为很好的有机肥，以 50 元 / 立方米的价格在
周边供不应求。

羊肉是有益健康的食品，曾在中学任教、经
历多次创业的康绍珍是从食品安全角度出发来
做这件事情的。北方养殖业冬天缺草现象普遍存
在，以前对秸秆等加乳酸菌等发酵，主要是让秸
秆不坏、能吃，但谈不上有多少营养。用朱宝成的
技术处理后的秸秆营养价值高，蛋白质含量高，
发酵过程也产生大量有机酸，利用率高，适口性
好，羊喜欢吃，一般 99%都能利用，很大程度上节

省养殖成本。而以前的秸秆饲用通常 50%利用不
了，损耗太多。

“羊群有好饲料太重要了。”康绍珍体会，用微
生物技术发酵的秸秆饲草，羊肉肉质明显变好。现
在有此技术，一年四季什么时候羊都可以吃到好的
饲料。这种发酵的饲草至少占饲草的 70%，另外再
加花生秧等干物质，以降低饲料的水分和酸度。

康绍珍体会到，企业一定需要科技的支撑，才
更有底气。

在李毓堂看来，食品安全是个大问题，但靠政
府监管力度有限，也要靠有良知的科学家和企业家
去推动。

康绍珍现在的做法是，先配给养羊的老百姓
发酵饲草，老百姓第二年还他青秸秆。两吨青秸秆
换一吨发酵饲草。老百姓怕掏钱，但有秸秆资源，有
劳动力。

山西武乡县成家沟村丰州镇，李晶的公公放
半辈子羊了，李晶大学毕业曾在城里工作一段时
间，后来觉得农业好，又回到农村养羊。“发酵饲草
不可缺，羊必须吃草。”

李晶的设想是，“康总大的公司带我们中的公
司，我们中的再带小的。”而疫病、营养等问题都找
多维牧业解决。作为下面的养殖户也省心。

对李晶而言，出售种羊，会比肉羊价值高。小贩
来收羊，她体会“规模大，才有议价能力，否则价格
被压得很低”。

李晶已经跟周边的农户谈了好几家，说服他
们也一起养羊，今年冬天就能给七八户提供种

羊。这里有农耕条件，耕地多，通常家里都有秸
秆、有基础饲料玉米。一家如果养二三十只羊，也
不用多少成本。

涌泉乡蚂蚁站村程焕梅家，家里种二十多亩
地，主要种植玉米、高粱、谷子，今年国家开始禁牧，
不让放养，尽管有些人家还在自己家山头放羊。利
用多维牧业公司的发酵饲草对他们而言是一个更
好的选择。

多维牧业公司发展养殖业的具体思路是：上游
的人才培训，种羊繁育与供应，中游的模式推广、技
术服务；下游的肉羊回收、加工销售。

饲草加工基地、种羊基地已经建好，多维牧业
正等待屠宰和食品加工基地建成，这将使公司的产
业链全部完善。

扶贫有自信

“等我们的屠宰场上来了，可以拉动 5000 户脱
贫。县上的脱贫任务我可以帮忙完成近一半。”康绍
珍自信满满，“养羊有市场。而且现在我们有微生物
发酵饲草的好技术。对武乡县而言，种植业已到顶
峰，要让农民增收只有靠畜牧业。”

武乡县扶贫办主任李艳华对《中国科学报》记
者介绍，武乡县是老区，同时是国家贫困县，扶贫人
口 3.3 万人，1.2 万户。

按国家标准，人均年收入 2800 元即算脱贫，而
武乡县去年全县人均年收入为 5000 多元。作为经
济条件不是太好的农业县，武乡县财政主要靠东部
的一点煤炭。

县委县政府非常重视依靠秸秆养羊，给予康绍
珍极大支持，希望通过多维牧业公司的发展壮大，
作为龙头，带动地方发展。

现在，这里一亩地的秸秆就可以养两只羊，
尽管最近两年价格低迷，一只出栏的羊卖到七八
百元，但羊的价格正在回暖，养几只羊就能让贫
困户脱贫。

多维牧业属于山西省扶贫办产业扶贫的重点
民营企业，是山西省农业厅认定的全省 3 家养羊青
年农场主培训基地之一，也是长治市养羊新型职业
农民培育基地。

朱宝成打算后期的技术延伸就是和类似康绍
珍这样的大养殖户、大饲草公司合作，让他们带动
养殖户，配草配饲料，容易推广，老百姓也容易接
受，更利于形成产业体系。“直接给老百姓发酵菌
剂，老百姓自己处理不好，会影响效果。”

在李毓堂看来，多维公司用市场运作方式起到
了相当于政府农技推广站和扶贫站的作用，这种

“龙头企业 + 创新实用高效技术”和“物质基础 +
农户”的形式，或许正是农村改革的新路子。

农企风采

王卉摄

农业部等四部门紧急部署
渔业安全生产工作

本报讯 近日，农业部联合国家安监总
局、交通运输部和中国海警局紧急召开全国
渔业安全生产工作视频会议，部署下一阶段
加强渔业安全生产的各项工作。

据悉，1~4 月份全国渔业安全生产实现了
水上安全事故起数、死亡（失踪）人数“双下降”。
进入 5 月份以来，全国共发生了 6 起较大以上
渔业船舶水上安全事故，造成重大生命财产损
失。农业部副部长于康震强调，渔业安全生产
工作，必须警钟长鸣常抓不懈。各有关部门要
认真查找原因，切实吸取事故教训，加强整改，
狠抓落实，扎实工作，坚决遏制海上渔业安全
事故多发频发态势。 （贾禾）

农业部组织开展
生猪屠宰监管“扫雷行动”

本报讯 近日，农业部办公厅印发《2016
年生猪屠宰监管“扫雷行动”实施方案》（以下
简称《方案》），决定从 2016 年 5 月至 2017 年
4 月，在全国范围内组织开展生猪屠宰监管

“扫雷行动”。
《方案》指出，各地要围绕生猪屠宰存在

的突出问题，保持对生猪屠宰违法行为高压
严打态势，严查小型屠宰场点所在地、城乡结
合部、交通要道周边和肉食品加工集中地等
重点风险区域，盯紧小型屠宰场点、“代宰”屠
宰厂（场）、屠宰环节病害猪无害化处理场所
等重点监管目标，严厉打击私屠滥宰、屠宰环
节添加“瘦肉精”、屠宰病死猪、注水或注入其
他违禁物质等重点违法行为，力争在屠宰违
法行为大案要案查处、屠宰行业发展政策创
设、屠宰监管体制机制创新等方面取得重大
突破。 （恩和）

首届中国南方羊业论坛召开

本报讯 近日，依托公益性行业科技专项
及国家肉羊产业技术体系，中国农业科学院
饲料研究所和安徽省农业科学院畜牧兽医研
究所在合肥市联合举办了“2016 年首届中国
南方羊业论坛”。

据悉，本次论坛有效地将反刍动物创新
团队近年来在肉羊营养调控、营养需要量制
定以及饲料配制关键技术等方面的基础研究
结果与实际生产对接，结合南方地区肉羊养
殖特点，有针对性地提供相应的技术支持，从
而有效地将科研成果服务于生产实践，在帮
助肉羊养殖工作者提高养羊水平的同时，对
推动南方地区肉羊产业的发展，提升养殖技
术水平具有积极意义。 （吴子林秦志伟）


